

# EL AVISADOR NUMANTINO

PERIODICO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS

NÚMERO 3.660

Director: VICENTE TEJERO

EL PRECIO DE LOS ANUNCIOS, REMITIDOS, COMUNICADOS Y ESQUELAS MORTUORIAS, CONVENCIONAL Y ECONOMICO.—LA CORRESPONDENCIA Y GIROS SE DIRIGIRAN A F. LAS HERAS, CANALEJAS, 54, SORIA.—No se devuelven los originales.

Año XXXIV.—(2.ª época).—SE PUBLICA MIÉRCOLES Y SÁBADOS.

SORIA.—Sábado 20 de Enero de 1917.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN.—EN ESTA CAPITAL Y FUERA DE ELLA: TRIMESTRE, 1'50 PTAS.—SEMESTRE, 2'75.—POR AÑO, 5.—EXTRANJERO, UN AÑO, 10.—NÚMERO SUELTO, 5 CTS.—PAGO ADELANTADO.—Se suscribe en Soria, Canalejas, 54.

## CASA PASCUAL

Trajes de señora, caballero, niño, uniformes  
Collado, 42.—Teléfono, 75  
SORIA

ALMACÉN DE MADERAS

**Domingo Martín y Miguel**

En este almacén, que se encuentra al pie de la Estación del Ferrocarril, se vende toda clase de maderas del país y tarima a precios sumamente económicos, recibiendo cuantos encargos se le hagan concernientes con el ramo.

En el mismo almacén se vende también Yeso, Cemento, Teja y Ladrillo a precios económicos.

También se vende una máquina de vapor, de 10 a 12 caballos de fuerza, en buenas condiciones.

**Mariano Javiere Orgie**

Profesor clínico que fué de la Facultad de Medicina de Madrid.—Director del Laboratorio Municipal de Soria.—Médico de la Prisión provincial de esta población.

Consulta general de 11 a 1.—Diaria.

Electricidad Médica.—Vacunación.—Suero terapéutico.—Rayos X.—Tratamiento antibiótico por el sistema procedimentario según el Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XIII de Madrid.

PLAZA MAYOR, 2.—SORIA

**LA ESPAÑOLA**

Gran Fábrica de Baldes Hidráulicos

**INDALECIO DEL RÍO**

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderos, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losas para fachadas, etcétera.

FÁBRICA Y DESPACHO

Plaza del Carmen, núm. 24.—Soria

**Chocolates JUAN ORUS Zaragoza**

LOS MEJORES DEL MUNDO

Por su pureza y sabor elaborados en la casa de más tradición y venta en Aragón

**ELOY LLORENTE**

**Consultorio Médico Quirúrgico**

RAYOS X.—ELECTROTERRAPIA

INHALACIONES DE OZONO DE A. RUIZ GARCIA

Gran premio de S. M. la Reina Regenta.

**ALMAZAN**

Especialidad en el tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo y del sistema nervioso.—ENFERMEDADES DE LA MATRIZ.—CIRUGIA GENERAL.

**Vicente Alvarez.**

TRATANTE EN GANADO DE CERDA

TEJERA, núm. 8, SORIA

Tiene almacén de tocino, jamones y plenos. Vende para fuera de la población todo lo perteneciente al cerdo, sacando de 25 kilos en adelante.

**Juan García y García**

Tratante en Ganado de cerda

ALMACÉN DE TOCINO, JAMONES, MANTECA Y CHORIZOS ESPECIALES VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR, PARA DENTRO Y FUERA DE LA POBLACIÓN.

TEJERA, 4, SORIA

**Libros nuevos.**

Rouletville en Rusia, Gastón Leroux.

Los Pescadores de «Trévang», Emilio Salgari.

El Buque Maldito, E. Salgari.

## ¡Voto va...!

El pueblo no ha sentido la necesidad de renovar las personas que desempeñan el cargo de representantes en las Diputaciones provinciales; pero se ordena que en el próximo mes de Marzo se verifiquen elecciones y se precisó acatar la ley.

Los ciudadanos tienen que emitir su voto, si no prosperan los pactos políticos y se nombran, por el apacible artículo 29, los diputados que designen los gremios influyentes.

El hábito no hace al monje y puede suceder que a pesar del vestido político, un individuo, socio de las cofradías imperantes, ostentando el título de padre de la provincia, tome con «carifio» los deberes del cargo y pretenda velar por la prole amorosamente.

Si diera la casualidad de que esta rareza ocurriera, el «interfecto» habría preparado para ejercer la paternal función estudiando los procedimientos más adecuados al fin que se propusiera realizar. Los ratos dedicados a la disección del presupuesto provincial y al estudio de las necesidades del país, el tiempo invertido en reparar páginas preñadas de ciencia social y en resolver fórmulas de economía política, aparecerían en el programa-bandera lanzado al campo para merecer el favor de los electores.

Claro es que si con el cargo de representante de la provincia solo se trata de satisfacer anhelos de vanidad, de cumplir oficios recaderiles, de afianzar un puesto caciquil, de apesentar bien a la familia en el comedor mostrenco, de obtener alguna ventajilla con los negocios afectos a la beneficencia, de percibir unas miserables dietas, y de nombrar jueces municipales y senadores, sobran los estudios sociales y económicos y huelgan esos trabajos que ni al Presidente del Consejo se le exigieron para consagrarle amo de la nación.

El enredo, la intriga, la amenaza, la despreocupación, la ignorancia, la osadía, la cuquería, eso es lo indispensable en el arte de gobernar pueblos, provincias y ministerios del Estado.

—¿Qué va a hacer usted en la Diputación?—debería decirse al que se nos acerque demandando el voto.

—Rebajará usted el contingente provincial que tanto aprieta?

—Solucionará el problema de la beneficencia, concepto que se «traga» la mitad de los ingresos que obtiene la Diputación?

—¿Qué proyectos tiene en cartera para sustituir los impuestos con recursos más humanos?

—¿Qué disposiciones va a proponer a fin de evitar la miseria de la provincia, causa única de que los hospitales, los hospicios y los manicomios aparezcan repletos de parroquianos y en las puertas de los referidos establecimientos aguarden millares de aspirantes a huéspedes?

—¿Nada de eso, verdad? Pues entonces, amigo mío, quédate en casita, agradezca mucho el fervor de los amigos en unigile personaje, que el partido busque candidato más apropiado para regir la Diputación provincial y de no encontrarlo, de la coincidencia que resultara de quedarse la representación provincial sin representantes, ningún mal lamentable se derivaría.

Para cobrar el contingente, satisfacer los gastos que acrediten hospitales, hospicios y manicomios, con tres o cuatro funcionarios bastan y todos los demás elementos sobran.

—¿Que a la Diputación provincial se va atado de pies y manos; que en tal organismo nada útil se puede hacer; que allí se estrellan las mejores voluntades y fracasan los más sanos propósitos?

Pues entonces, amigo candidato, siga mi consejo e imite mi conducta: viva usted libre en su casa y haga patria trabajando modestamente.

Philipo.

## COLABORACION ESPECIAL

### La vida en Madrid.

En esta última semana, de pronto, como por explosión, cual suelen ser entre nosotros muchas cosas, es tema principal de las conversaciones, de los artículos de periódico y de las preocupaciones y disposiciones del Alcalde, el hacer transitable el centro de Madrid, esa Puerta del Sol y esas vías principales que en ella desembocan, y por las cuales durante cinco o seis de las horas del día, el tránsito es casi imposible, porque estorban, mutuamente se estorban—los tranvías, los carros de transporte, los coches de todas clases, la gente que anda despacio y la que ni siquiera anda, y se limita a charlar en grandes grupos que invaden las aceras. Muchos dicen y dicen con razón, que la solución del problema es imposible, porque se trata de que en un espacio apenas ensanchado—el trazo de Gran Vía con que contamos», apenas se utiliza y aun no sirve prácticamente para nada—y por el que hace 20 años habían de circular, pongamos por ejemplo, quince personas, han de pasar ahora 25; que en esta proporción ha crecido la población fija y flotante de Madrid. Añádase a esto el consiguiente aumento de toda clase de vehículos. Añádase todavía, una cosa que parece idiosincrática nuestra, pero que yo creo que no lo es: el que el vecindario madrileño—esto acaba de señalarlo el vizconde de Eza—no sale a paseo únicamente a parques y jardines, y deja la vía pública para el peatón o el vehículo que van al trabajo y al tráfico, según ocurre en todas las capitales de Europa, sino que convierte la calle en paseo, y en ella se estaciona y no deja que en ella anden deprisa los que lo necesitan.

El hecho es verdad, pero no solo es peculiar de Madrid; es peculiar de Londres y de París, de todas las grandes ciudades capitales de Estado. En toda capital de nación, por muy industrial, por muy trabajadora, por muy activa que sea, hay siempre muchos miles de individuos que tienen nada o muy poco que hacer, y son los ricos, los vagos de profesión—que en una ciudad puramente industrial no pueden sostenerse—los burocratas oficiales, que con cuatro o cinco horas de trabajo ya están despachados, los turistas, los pretendientes y... los mendigos; pues no debéis creer a quien os diga que en París y Londres no los hay; los hay, igual que en nuestra Corte.

Lo que sucede y lo que lleva a muchos a errores de juicio, es que en las mentadas capitales europeas, las muchedumbres de «fainéants» se pierden y esfuman entre la enorme masa de la población activa. Los seis millones de habitantes de Londres pueden ocultar holgadamente y hacer que no se adviertan, a doscientos o trescientos mil vagos. Lo mismo pasa con los cuatro millones de parisienses, aunque ya entre éstos es más difícil ocultar a los que no hacen nada. Si a esto se añade el poco más de celo por parte de la policía urbana, que hay en todas esas capitales, se explicará que muchos creen que el estancamiento de público en la Puerta del Sol es cosa puramente madrileña. En todas partes hay Puerta del Sol, como en todas partes cuecen habas, sin que aquí la cochura sea más a calderadas que en cualquier otra parte.

Con que, en realidad, el problema de Madrid es de espacio; tratase de un pueblo que se ha quedado chico, como el traje de un niño que crece. Y se trata de un pueblo que contra todo lo que se le calumnia progresa por él, a pesar de lo malo de sus autoridades. Madrid no tiene subvención por capitalidad. Madrid padece un Ayuntamiento, compuesto por dos tercios de picaros y uno de torpes—cómplices inconscientes de aquellos—que no hace nada que no sea en perjuicio de la población. Las pocas industrias con que cuenta la capital; el embellecimiento, la riqueza, la higiene, cada día crecientes, de sus edificaciones, cosas son de los particulares; así ha podido afirmar el Vizconde de Eza, un hombre de talento y de honradez,

ya citado por nosotros, que a Madrid lo que le estorba son sus concejales y sin ellos y con un solo hombre íntegro, al frente de la administración municipal, se recaudaría más, se filtraría—ya sabéis lo que quiere decir filtrar, en eso de manejar intereses—menos, y la simpática urbe aumentaría y haría más rápido el camino de su belleza y prosperidad.

Ahora, y siempre por la iniciativa privada, tenemos un proyecto, de los que no quedan en proyecto, pues su realización comenzará en seguida: el de construir un ferrocarril subterráneo metropolitano. No es excesivo el capital que va a emplearse, gracias a lo bien hecho del plan. Sin subvención del Estado ni del Municipio se realizará la obra, cuya expropiación disfrutará el concesionario, si pierde, nadie le dará nada y si gana lloverán sobre él impuestos, gabelas, «presiones» y ya se sabe lo que esto quiere decir, de los concejales; y encima insultos de una prensa ignorante que llamará a la nueva empresa explotadora, ladrona del público, que es lo que aquí acostumbramos a decir de todo el que nos procura comodidad o pan o algo de lo sustancial para la vida, procurando al mismo tiempo legítima renta para su capital y legítimo precio por su trabajo. ¿Habrá crecido tanto Madrid sin los tranvías eléctricos—yo cuando monto en ellos pago mi billete—que son de los más lindos, más bien dispuestos y más bien repartidos en su red, de los que hay en las capitales de Europa? Pues porque renta su capital, y desde hace bien poco, un 5 por 100, se les motaja y no quiere dejárselos vivir. Con el ferrocarril metropolitano ocurrirá lo propio, y, sin embargo, a él, con el tiempo, se le deberá la extensión «circunferencial» de Madrid.

La Casa de Campo, rodeada de árboles, donde unos niños se crían sanos, a pleno sol y a pleno aire y de la que en veinte o veinticinco minutos y por muy pocos céntimos, se traslada el padre, para su trabajo, al centro de la población, a esa empresa se le deberá, del mismo modo que casi todo se debe a la iniciativa particular, luego tan combatida. Así es la vida de Madrid y así crece, a pesar de todo, a pesar principalmente de sus concejales o torpes, o vanos, o tan listos que se enriquecen, o tan modestos dentro de su ambición, que se contentan—ahora en los Tribunales hay un caso—con vender los destinos.

Claudio Frollo.

(Prohibida la reproducción.)

## Basilio Giménez

MEDICO

Rayos X y Electricidad Médica.

Consulta de Medicina general-Diagnóstico, por medio de los Rayos X.—Análisis de espectros, sangre, orina, etc. Aplicación de toda clase de corrientes eléctricas al tratamiento de las enfermedades.

Zapatería, 44, (Antiguo Café del Desengaño).—Consulta de 11 a 1.

## ECONOMIA SOCIAL

### LA TASA

II

Como consecuencia de la guerra, la vida se ha encarecido enormemente; la ambición de los que poseen algo ha llegado a su punto álgido; el desenfreno de acaparadores, traficantes y contrabandistas, interesados en todas las grandes empresas, toca ya al límite de lo inconcebible.

La situación es grave, y a pesar de que, según dijo Costa, las tres cuartas partes de los españoles se acuestan con hambre, parece que no se resignan a morir totalmente por inanición. Hace tantos años, sin embargo, que padecemos en este país hambre de pan y hambre de justicia, que el agotamiento social no nos permite lanzar más que débiles lamentos, hasta en las situaciones más críticas y desesperadas.

Hubo, a pesar de todo, sus momentos de pánico. Los obreros declararon la huelga general en 24 horas en toda España. Eso sí; huelga pacífica y tranquila, en la que las víctimas demostraron una sensatez y una prudencia admirables.

—¿Qué queréis? dice el Gobierno. —Queremos trabajo y pan. ¿Trabajo? En las Cortes hay presentados proyectos para dar trabajo a todo el mundo. ¿También queréis pan? Pues estad tranquilos, que yo me preocupo tanto como vosotros de ese problema, y para resolverlo radical y definitivamente... ¡Voy a nombrar una Junta de Subsistencia!

inteligencias, justos y prudentes gobernantes, principio y fin de todas las cosas! ¡Vosotros y nadie más que vosotros habéis desarmado la más fiera de las revoluciones, el más pavoroso de los problemas, que es el del hambre! Sois acreedores a todos los honores; merecéis todo género de gracias; os habéis hecho dignos del asombro y admiración de todas las generaciones presentes y futuras.

Pero antes de erigiros esa estatua, a la cual sois mil veces acreedores, decidme: ¿no sois vosotros los que cobráis, administráis, repartís y distribuis los 1.500 millones de pesetas que anualmente os entregamos? Si os consideráis incapaces para resolver el problema de las subsistencias ¿por qué no nombráis otra Junta para administrar esos millones? ¿O es que vosotros sois únicamente ineptos para hacer algo que sea útil, conveniente y provechoso?

Porque para resolver los problemas en la forma que vosotros lo hacéis, nombrando Juntas que sirvan de pararrayos a vuestras ocultas intenciones...

¡Hasta el más zoquete de los campesinos resulta a vuestro lado un formidable gobernante!

Julio Abad.

## REPLICA

### FILIAS Y FOBIAS BELICAS

«Nadie las mueva que estar no pueda con Orlando a prueba.»

«Yo tengo el valor de mis opiniones. Aquí está mi mano para responder de lo que he dicho.»

IV

Prometía el Sr. Jiménez en el final de su segundo artículo estudiar a los sucesores de Felipe II y justo parece que yo esperara a que lo hiciera para defenderme de sus ataques y procurar demostrar la verdad de lo que por mí sostenido; pero como tengo grandes deseos de concluir esta polémica, con la que no conseguiremos más sino abrir al lector y agotar la amabilidad de «Philipo», contestaré a lo que el señor Jiménez hubiera escrito. Nadie se extrañe de que lo haga, pues si aquel considero en extremo laudable la política de los Austrias, lógico es que solo palabras de encomio dedique al Piadoso, al Poeta y al Hechizado. En esta idea, yo sigo por lo que el Sr. Jiménez ha escrito estas palabras: los Austrias sucesores de Felipe II fueron soberanos tan excelentes como éste y Carlos I. Sus altos hechos son dignos de que el Dios de Esmirna se agite en la tierra que hace veintiocho siglos devora su cuerpo y escriba otra *Ilíada* en la que *Aquiles*, *Agamenon*, *Ulises*, *Diomedes*, *Menelao*, *Ajax*, etc. etc. sean substituidos por *Felipe III*, *Felipe IV*, *Carlos II*, *Lerma*, *Uceda*, *Olivares*, *Haro*, etc., etc. y para que las mujeres no falten, aparezca la *Calderona* en lugar de *Hécuba* y *Helena*. Pues bien; leído que ha sido por mí este párrafo, con otros muchos que creo hubiera escrito el Sr. Jiménez, me dispongo a contestar lo que verá quien continuare leyendo.

«Cosas tenedes el Cid... Discutible será en algún modo la condición de Carlos I y Felipe II, pero titubear al juzgar a los restantes Austrias, o tratar de encumbrarles, es verdaderamente irrisorio. En esta ocasión, Sr. Jiménez, me santiguo, pero al mismo tiempo me sonrío ligeramente, aunque no lo hago para manifestar alegría, pues no puede producirme ninguna el error que usted padece, ni la verdad misma de los sucesos de los siglos XVI y XVII. Bien quisiera yo, por preferir la crítica positiva, a la negativa, hallar en esos siglos una gloria y no un baldío para nuestra historia, pero la realidad de los hechos me lo prohíbe. Yo, Sr. Jiménez, cuando conozco algo que merece reproche exclamo como la *Cassandra* de Schiller: «*deuélveme mi ceguera*», pero es inútil mi petición y ya que conozco lo malo, como tal he de juzgarlo.

Sabido es que las circunstancias políticas y económicas por que atravesaba España a la muerte de Felipe II, eran verdaderamente lamentables y críticas. Conocedor de esto Felipe III, para conseguir que decreciese el mal uso, entre otras medidas tan eficaces, estas de que nos habla la historia: expulsar a los *Moriscos*. Cuando Felipe II consultó sobre ese extremo a su consejero Francisco Idiaquez, éste le contestó: «Si fuese tan buena y segura la habitación de esta ruin gente, como es provechosa y cómoda, no había de haber pedazo de tierra que no se les debiese encomendar, pues ellos solos bastarían a causar fecundidad y abundancia en toda la tierra por lo bien que la saben cultivar.» Dice a este propósito Navarrete: «A no haber sido los *Moriscos* tratados como

infames, todos se habrían venido a la religión católica, pues si la miraban con horror, era porque aun aceptándola se veían tan desgraciados como antes.»

«De reino el más florido de España, es hoy un páramo seco y deslucido, por la expulsión de los *Moriscos*.» Richelieu la calificó de «consejo el más bárbaro y osado de que hace mención la historia». Y de ella dice Eugenio Sellés: «Fue un triple atentado contra la ciencia económica social, contra los sentimientos humanitarios y contra el derecho natural; pues hubo en ella: torpez, crueldad y despojo.»

Aparte de este malhadado decreto de expulsión, hay en el reinado de Felipe III otros hechos cuya exposición basta para calificarle. Aumentó el número y cantidad de los impuestos, envió contra Inglaterra una segunda *Invincible*, con lo que consiguió que la flota de España quedara reducida a «dos navios y una tartana», como entonces se decía; tomó parte en la guerra de los treinta años que terminó gloriosamente, (¿no es eso señor Jiménez lo que usted afirma?) en Westfalia; y trató de suprimir los fueros vascos para emporio de su centralismo, o del del Duque de Uceda, que no he de discutirlo. Sin embargo de esto, Vivanco se ha permitido decir: «Felipe III era un príncipe admirablemente perfecto, donde coplaban los demás, las partes y virtudes que habían menester para hacerse gloriosos.» Y es que como afirma Cánovas: «Hubiera podido contarse entre los mejores hombres, a no haber sido Rey» por lo que podemos sostener con Lafuente: «por ser Felipe III el *Piadoso*, no dejó de ser el *Funeso*.» Pero basta con lo dicho de este soberano, a quien Cantarini llama «*gran tahur*» y terminemos su crítica, repitiendo las frases que él pronunció al morir: «Buena cuenta vamos a dar a Dios de nuestro gobierno.» «Murió y de su muerte se hablaba con menos lástima, que de su vida.» (Quevedo).

«La máquina de gobierno se convertía en sus manos en un pasatiempo, en un dije precioso que no acertaba a comprender ni manejar.» Con estas palabras termina Mesonero el retrato que de Felipe IV hace con feliz exactitud. Nada convenia más a España en aquella época que un rey poeta, entregado tan solo a discretos de corte y esparcimientos amorosos. Un rey de quien hubiera de decir Quevedo: «A cien reyes juntos nunca ha tributado España las rentas que a vuestro reinado.» Un rey débil e ineficaz, mas interesado en aplaudir poetas que en despedir favoritos y gobernar eficazmente. «¡Todo es mío!» dijo Olivares cuando murió Felipe III; y en efecto, todo fué suyo. Suyo fué el desastre de Rocroy, suyo el de Oquendo. Por su política despoética se insurreccionó Cataluña que no quería perder sus fueros; Andalucía y Aragón, que odiaban la anormal situación creada por tantas guerras y tantos desastres. Felipe IV, entre tanto, escribía: «El mayor encanto amor» y veía complacido cómo Portugal se erigía independiente y Haro firmaba la paz de los Pirineos, por la que perdimos Rosellón y Cerdeña. Y mientras todo esto sucedía; mientras se reducía la población por la constante emigración; mientras la agricultura desaparecía por la *mano muerta* de los bienes del clero, por los mayorazgos de los bienes de la nobleza, por la *Mesta*, etc. etc.; mientras los actuales reyes agotaban los medios materiales y morales, como Carlos V había aniquilado la nación (Cantú), España entera, humillada y sin libertad, se limitaba a decir: «*Que todo castellano sea alemán*—que solo el desorden sea ley—que valga un real de a ocho cada pan—de todo aquesto ¿qué se le da al Rey? ¡Carlos III... ¡Náaegal... ¡Risriki!... ¡Horror! Sin duda *peor es menalo*. Prototipo de la imbecilidad (Viarolot) no adoptó otra medida que la de trasladar la estatua de su padre, desde el Alcázar a una plazaleta del Retiro.

Murió Carlos II y con él acabó la dinastía austriaca, la que dejó en el mayor abatimiento un reino que recibió en el colmo de la grandeza.» (Cantú). «En este momento de la vida nacional, pareceme que toma España la figura de aquel D. Juan de Mañara, que vio pasar su propio entierro.» (Pardo Bazán). «España producía la impresión de un padre y de una sociedad minada por la miseria y por todas las manifestaciones de una mortal descomposición.» (Altamira). «Vino a parar en una nación de mendigos, vestido su cuerpo con harapos.» (Galdós)...

Yo no trato nunca de imponer a nadie mi opinión. Viva cada cual con las suyas y sea dichoso con ellas. Tenga la seguridad, Sr. Jiménez, de que no añadiré una palabra a lo escrito sobre esta cuestión, aunque usted se moleste en *duplicar*. Y si usted piensa discutir cualquiera de los otros extremos a que se refería mi primer artículo sobre las tendencias en la guerra, esperará en vano mi contestación. Ya dije ser enemigo de toda polémica, aunque no por cobardía y miedo de que se me confundiera; pues al que me demuestre que tengo por verdad al error, yo le enviaré mi agradeci-



OTTO MEDEM-VALENCIA
PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS.
ESPECIALIDADES:
SUPERFOSFATO R.F.
AZOPOTA
ABONO ORGANICO DE COMPOSICION VEGETAL
FERTILIZADOR RADIATIVO H.B.C.
Depósito en ALICANTE, Calle Canalejas, 20.

ALMACENES
DE
TEJIDOS, MERCERIA, FERRETERIA Y MUEBLES
DE
Marín-Ridruejo, Redondo y Compañía
Esta acreditada casa, en el deseo de poder complacer a su numerosa clientela, ha hecho grandes reformas en la Sección Sastrería, pudiendo garantizar en la actualidad, tanto el corte y confección como la economía en los precios.
Canalejas, 55 y San Esteban, 3.

miente. Para cualquier otro asunto y servirle, quede, Sr. Jiménez, a sus órdenes.
Antonio Córdova del Olmo.

El oro del Banco Español.
Continúa el Banco de España acumulando oro en proporciones grandes; en 1914 lo aumentó en 96 millones; en 1915, en 300, y en 1916, en 383, es decir, en tres años eleva sus disponibilidades oro en 779 millones de pesetas, de 471 en fin de 1913 a 1.250 millones al terminar el año 1916: la circulación de billetes solo aumenta en los tres años por 486 millones.
Y el año 1917 lo empieza con nuevas adquisiciones: el 5 de Enero tenía oro por 1.261.71 millones, un 52 por 100 de la circulación de billetes, si se suman los 739.38 millones que tiene en plata, la garantía metálica del billete es de 84 por 100, y si se tienen en cuenta los 88.95 millones en correosales extranjeros, conceptuados siempre como oro, la garantía se eleva a 88 por 100, que alcanzan en estos tiempos muy pocos billetes de los Bancos de emisión del mundo.
La política seguida, con plausible perseverancia, por el Banco, que tan inteligentemente ha sabido utilizar las circunstancias para fortalecer la garantía metálica de sus billetes, constituye un acierto, por el que hay que felicitarle y del que debe felicitarse el país, al que así presta un gran servicio.
Porque aun cuando el oro no sea en sí manifestación absoluta de riqueza, su entrada en nuestro país en las actuales circunstancias representa para el porvenir lleno de incógnitas que irán planteándose al volver la paz, un elemento de defensa para cuando nuestra economía entre en una fase muy crítica de la que ahora se desvuelve, ya que al cambiar, como es de suponer la marcha actual de nuestro tráfico internacional, la estimación de gran utilidad para nuestras relaciones mercantiles exteriores.
Es interesante el detalle de la composición de la existencia de oro del Banco en fin de 1916.
De los 1.250 millones tenía 1360 en monedas españolas de 100 pesetas, 207.50 millones en moneda de 25, 35.70 en moneda de 20 pesetas y 2.301 en onzas y medias onzas; 192.70 millones en francos, 370.77 en libras esterlinas, 200.90 en dólares, 210 en otras monedas y 117.89 en barras y lingotes.

Interesante.
Se pone en conocimiento del público, que los acreditados médicos-cirujanos, Sres. Jaray y Muñoz, propietarios de la importante «Clínica quirúrgica» de Tarazona, debido a sus muchas ocupaciones profesionales, no pueden seguir haciendo su acostumbrada visita mensual a la villa de Agreda; ofreciendo como siempre sus servicios a cuantos les honren con su confianza en la plaza de La Seo núm. 18 de dicha ciudad.

De los pueblos.
DE CALAHORRA
En la iglesia parroquial de Santiago contrajeron matrimonio enlace, el día 17 de este mes, la simpática Srta. Antonia Gil Merino y el competente Jefe de cocina del Hotel de Málaga D. José María Jiménez B.rronal.
Actuaron de Padrinos D.ª Damiana Muro de Lacomá y D. Juan Jiménez padre del novio. Bendijo la unión el virtuoso sacerdote D. Victor Martínez, beneficiado de la Santa Iglesia Catedral.
Los nuevos esposos, después de permanecer unos días en Calahorra, saldrán para Madrid y otras capitales y más tarde se trasladarán a Málaga, donde fijarán su residencia.
Una eterna luna de miel les deseamos.
El Corresponsal.
SAN PEDRO MANRIQUE
Con fecha 5 del actual hemos recibido una carta del muy celeso Sr. Administrador de Correos de Soria, en contestación a nuestra petición que hicimos, al objeto, muy razonable de recibir la correspondencia en los temporales de invierno por Oncala, en vez de enviarse por Huertelas, que dice así:
Sr. Maestro Nacional de San Pedro Manrique.
Muy señor mío: Lei su gazetilla en El Avisador y me apresuré a enviársela a la Dirección de Correos, con informe favorable para que sean ustedes atendi-

tado expuso el curso de las negociaciones seguidas con Roma para llegar a la reforma del Concordato que permita la elevación de los haberes que perciben los sacerdotes pertenecientes al clero rural.
El ministro de Gracia y Justicia dió, por su parte, cuenta de los trámites que en su departamento se habían realizado para llegar a idéntica finalidad.
Se ocupó el ministro de Fomento del problema de los transportes, exponiendo a la consideración de sus compañeros. Los de Hacienda y Gobernación hablaron también de las medidas adoptadas con relación a las subsistencias.
El Sr. Gimeno volvió de nuevo a dirigirse al Consejo para informarle de la situación actual de las zonas de influencia española en Marruecos, y los ministros se dieron por enterados de las satisfactorias impresiones que ofrece, así como de la posibilidad de llevar a efecto en breve, una reducción que alcanzará a 32.000 hombres en los actuales contingentes que operan en aquellas zonas.
Por último, el Consejo se ocupó con brevedad de lo que se refiere al plan parlamentario; pero reservando sus acuerdos para otro Consejo, que acaso se celebre el próximo lunes y que se dedicará exclusivamente a tal objeto.

Lo que ha dicho el ministro de la Gobernación.

Cuando el Sr. Ruiz Jiménez recibió ayer a mediodía en su despacho oficial a los periodistas, se hallaba totalmente invadido el referido despacho por gran número de señadores, diputados y varios Comisarios de diversas entidades.
El ministro de la Gobernación habló en primer término con los «reporteros». Comenzó el ministro manifestando que poco antes había conferenciado con el conde de Romanones desde Sevilla, el que le había informado de su feliz viaje a la capital andaluza, y que allí hacía un tiempo espléndido, disfrutando, además, que estaba preparando en los momentos en que hablaba para emprender el camino, acompañando a S. M. el Rey, con dirección al coto Doñana para comenzar la cacería.
El ministro manifestó que sentía no tener otras noticias de más interés que poder comunicar.
Un periodista hizo al Sr. Ruiz Jiménez algunas observaciones encaminadas a recabar aclaraciones a la referencia oficial del Consejo de ministros últimamente celebrado en la Presidencia.
El Sr. Ruiz Jiménez confirmó que del contingente que suman nuestras tropas en Marruecos serán repatriadas a la Península en plazo breve 32.000 hombres, quedando aquel reducido a unos 60.000 o 62.000 hombres.
También fué interrogado el ministro sobre lo que hubiera de cierto en lo que se decía en diversos círculos políticos, asegurándose que antes de que las Cortes reanuden sus tareas será publicado el decreto dando por terminada la presente legislación y convocándolas en segunda legislatura.
El Sr. Ruiz Jiménez no negó en absoluto que existiese ese propósito en el ánimo del Gobierno, limitándose a manifestar que nada había acordado el Gobierno como definitivo; pero que si era cierto que el presidente del Consejo había hablado con algunas personalidades políticas de este asunto, estando todo subordinado a los acuerdos que el Gobierno adopte en el próximo Consejo de ministros, en el que se tratará del plan parlamentario.
El ministro añadió que desde luego podría asegurar, bajo su palabra de honor, que cuanto se ha dicho de existir serias dificultades en el seno del Gobierno por discrepancias entre los ministros con motivo de los asuntos que han de ser objeto de preferente discusión en las Cortes, carecía en absoluto de fundamento.
—No existe la menor discrepancia, volvió a manifestar, y menos que por nadie por parte del ministro de Fomento, el cual no hace cuestión cerrada respecto a que se denominen de una manera o de otra sus proyectos de Obras públicas que estima necesario que se lleven a cabo.
Para determinar el orden de los proyectos que han de discutirse, está designada por el Consejo de ministros una ponencia que la forman los Sres. Alba y Gasset y estos llevarán al próximo Consejo su informe, que desde luego puede asegurarse que merecerá la aprobación de los demás ministros.

Desde Sevilla.

Telegráfs con fecha de ayer por la tarde, que por la mañana a las nueve llegó a aquella capital el presidente del Consejo.
En la estación de Sevilla esperaban al jefe del Gobierno el cardenal Almaraz, el exministro Sr. Borbolla, las autoridades y la plaza mayor del partido liberal.
El conde de Romanones se dirigió seguidamente en automóvil al Alcázar, donde de despacho con S. M. el Rey.
Este le invitó a almorzar.
El Soberano firmó varios decretos, sin importancia, de Guerra, Gobernación y Marina.
El día amaneció frío, pero despejado, luciendo el sol espléndidamente.
Don Alfonso bajó a los jardines del Alcázar, examinando las obras que se realizan y admirando las bellezas de aquellas.
Después el Monarca habló por teléfono con S. M. la Reina y recibió en audiencia al comisario regio del Turismo, Sr. Marqués de la Vega Inclán, con quien estuvo un rato conferenciando.
A las dos menos cuarto se dirigió al muelle, acompañado por varios invitados, emboracando en el yate «Stefano» para asistir a la cacería en Doñana.
El muelle estaba verdaderamente invadido por inmenso gentío, que tributó al Rey, al partir, una despedida entusiasta.

Los estudiantes de Medicina entregaron a S. M. el Rey en el muelle de la estación una solicitud en la que se pide el indulto del doctor Alegre y que el Estado se encargue de pagar a los médicos titulares.

LA GUERRA

Parte oficial de ayer a las tres de la tarde.
Durante la noche, en los altos del Mosa, después de una violenta preparación de artillería, los alemanes hicieron en el bosque de los Caballeros una serie de reconocimientos, que fueron rechazados, con pérdidas para el enemigo, por nuestro fuego de artillería y ametralladoras.

Comunicado oficial ruso.

Frente occidental. El enemigo bombardeó intensamente nuestras líneas a orillas del ferrocarril de Zboroffzboff y al sur de Vistuluki hizo fuego de ametralladoras contra nuestras trincheras.
Malogramos un intento de ataque con fuego de ametralladoras y de cañón.
A orillas del Bystritz, en la comarca de Janitz, nuestras fuerzas, que hacían trabajos de consolidación, fueron bombardeadas por los cañones enemigos, cuyos proyectiles cayeron a retaguardia, no causando daño en nuestras líneas.
El fuego enemigo fué detenido inmediatamente por nuestra artillería.
Frente rumano. En la región del ferrocarril de Kimpolung, el enemigo dió la ofensiva contra nuestras posiciones al norte de la cota 4285, pero fué rechazado.
El enemigo atacó también a los rumanos al sudeste de Prales, a diez verstas al sudoeste de Galatz.
El enemigo, después de recibir refuerzos, dió nuevos ataques para recuperar la localidad de Vedeni. Sus compactas formaciones fueron cogidas por nuestro fuego concentrado y sufrieron grandes pérdidas, siendo detenido su avance.
Frente del Cáucaso.—No han ocurrido cambios de importancia.

Comunicado oficial italiano.

El mal tiempo persistente dificultó el día 16 las operaciones y las acciones de artillería en todo el frente.
Sobre el Carso se señala actividad de nuestras patrullas que hostigaron las líneas enemigas con lanzamientos de bombas y capturaron algunos prisioneros.

Informaciones oficiales de Alemania.

Cuerpo del archiduque Ruprecht.—En varias posiciones del frente aumentó la intensidad de la lucha de artillería.
En el arco de Ipres nuestras baterías frustraron desde el primer momento las operaciones enemigas.
Victoriosas operaciones de nuestras patrullas en Le Sars, Guendecourt y al oeste de Peronne. Fueron cogidos 27 prisioneros y una ametralladora.
Cuerpo del Kromprinz.—Después de una eficaz voladura en las alturas de Comble, la infantería y los ingenieros de Hannover penetraron en las posiciones enemigas y después de dominar a la guarnición de las trincheras regresaron con varios prisioneros.
Frente del príncipe Leopoldo de Baviera.—A los violentos combates de artillería siguieron por la tarde ataques de los rusos contra nuestras posiciones al sur de Smargan, que fueron rechazados. El enemigo, que penetró en un pequeño frente, fué expulsado otra vez. La posición continúa en nuestro poder.
Numerosos cadáveres rusos cubren el terreno del ataque.
Frente del archiduque José.—Entre el valle de Casino y el de Luvita continuaron los encarnizados ataques rusos contra las posiciones en las alturas que les fueron quitadas en los últimos combates. Con grandes efectos lograron poner pie en una cima. En las restantes posiciones fueron rechazados sangrientamente con grandes pérdidas.
Grupo del ejército de Mackensen. En la región pantanosa entre Braja y Galatz, los puestos avanzados turcos en Vadeni se retiraron ordenadamente a la línea principal de defensa ante fuerzas enemigas superiores.
El fuego de nuestra artillería obligó a detenerse a las secciones rusas que avanzaban contra Saburtea.

Un submarino alemán.

Un submarino alemán hundió en su último viaje 16 barcos; entre ellos dos cargados de maíz, tres de carbón, dos de piedra de azufre, dos de pescado, uno de salitre, uno de maderas para minas y uno de centeno.

NOTICIAS

Anuncian de Manresa (Barcelona), que continúan las detenciones de obreros que intentan pasar la frontera sin llevar en regla los documentos.
—Una Comisión de alumnos de las Escuelas Industriales ha visitado al ministro de Instrucción pública para pedirle la derogación de una Real orden relacionada con sus estudios, en beneficio de un mejor desarrollo de las enseñanzas de orden industrial.
—La Legación mejicana en París ha confirmado las declaraciones hechas por el ministro mejicano en España al declarar que Villa estaba completamente derrotado por las fuerzas constitucionales y que no había ya ninguna ciudad mejicana en manos de los insurrectos.
—El ministro de Instrucción pública gestiona cerca del ministro de Hacienda el abaratamiento de las matrículas.
—Desde El Ferrol se ven cruzar frente a las costas constantemente buques ingleses y franceses que persiguen a los submarinos alemanes.
—El Sr. Rojo Villanova en su con-

versación con los periodistas, participó que el primer concurso general de traslado anunciado por la Dirección general de Primera enseñanza para maestros nacionales comprendió 1.374 escuelas habiéndose presentado más de 1.600 instancias, dándose el caso de que algunos maestros pedían, por orden correlativo de preferencia, más de 300 plazas.

No obstante tan extraordinaria complicación, dijo el Sr. Rojo que el estudio y redacción de la propuesta provisional se realizó en un mes.
Publicada ésta y dado un plazo para reclamaciones solo se han presentado contra la adjudicación de 43 escuelas, siendo solo atendibles 17.
—Hoy habrá salido de Barcelona para Valencia con su familia el Sr. García Prieto.
—Ayer por la mañana llegó a Barcelona el nuevo gobernador de aquella provincia.
—El día nebuloso; hace mucho frío.

ALCANCE

Hoy ha salido para Motril (Granada) el director general de Agricultura señor D'Angelo, acompañado del ingeniero jefe del negociado de Agricultura, señor Arche, con objeto de visitar la Estación general de Agricultura allí establecida y estudiar la mazaera de obtener nuevos cultivos que compensen la falta de la caña de azúcar.
—El Sr. Vázquez de Mella, que se halla muy mejorado de su dolencia, que le ha retenido en Asturias, en breve regresará a esta corte. Tiene bastante adelantada la redacción del programa regionalista.
—En el ministerio de Estado facilitaron a la prensa la siguiente nota:
«Como resultado de gestiones que por encargo del ministerio de Estado han venido practicándose por los representantes de S. M. en Berlín, Londres y París, el Gobierno de Alemania ha autorizado la exportación, y los de Francia y la Gran Bretaña el libre tránsito, vía Holanda, de 1.770 toneladas de semilla de remolacha con destino a España».

Dicen de La Coruña esta madrugada que al terminar la sesión del Ayuntamiento, muchísimo público esperaba la salida del Alcalde con objeto de darle una silba; pero para evitar este espectáculo, dicha autoridad estuvo dos horas dentro del edificio y después salió por una puerta trasera a la calle.
El público fué a su casa y le dió una silba estrepitosa, originándose un gran tumulto. Los guardias de Seguridad dieron varias cargas, resultando varios heridos y contusos.
—Suyo afcimo.

El Corresponsal.

La Casa Singer.
La Casa Singer nos envía un precioso almanaque de los que ha recibido la Sucursal de Soria para obsequiar a sus clientes.
Hemos visto en los aimacenes de la casa, Canalejas 28, un surtido tan escogido como numeroso, pues no en balde las máquinas de coser «Singer» son las generalmente usadas en todo el mundo.
Agradecemos al jefe de la sucursal de ésta D. EDUARDO ADIEGO su fino obsequio.
1-1-d.

DE LA VIDA JURIDICA

Un noble ejemplo.

Se nos interesa la publicación del siguiente artículo que insertó La Acción el día 17 del actual:
«Las Cortes acaban de dictar una ley útil.
El artículo 545 del Código de Comercio dispone que los valores al portador adquiridos en Bolsa con intervención de agente colegiado, y donde no lo hubiere, con intervención de notario público o corredor de comercio, no estarán sujetos a reivindicación. Es decir, que quien compra con aquellas formalidades, puede estar absolutamente seguro de que nadie le estorbará en su propiedad, aunque alegue mejor derecho o aduzca que ha sido despojado por modos delictivos.
Esta garantía, inexcusable para dar al crédito público la firmeza precisa, quedaba frecuentemente burlada, porque el comprador legítimo a quien se retenían o embargaban sus títulos, tenía que defenderlos, como no sujetos a reivindicación, sosteniendo verdaderos pleitos. Por donde resultaba que los privilegios establecidos en la ley no servían de nada. Comodidad que se conquista mediante un litigio, ya no es comodidad.
Las Cortes han dado nueva redacción al artículo, procurando afirmar la sencillez del trámite y cerrando las eventualidades de la contienda. Entre otras cosas se ordena que el tenedor de los efectos, para demostrar al Tribunal que son suyos y dejarlos libres de toda traba, «no necesitará valerse de abogados».
Sepase ahora que la casi totalidad de los senadores y diputados que formaron las Comisiones dictaminadoras en ambas Cámaras, eran abogados en ejercicio. Y no se suponga que lo público para su personal elogio. El aplauso, en justicia, debe alcanzarse a los abogados todos, porque todos participan de la corriente inspirada de la ley, y ninguno protesta contra la eliminación de sus funciones; y así, los parlamentarios, al pronunciar un precepto perjudicial para el interés económico de los abogados, han sido intérpretes del desprendimiento general.
Desprendimiento, si, y generosidad, y altruismo, y caridad, y elevación de pensamiento. Porque desde hace años, insisten legisladores y abogados en la misma sana política de hacer la intervención del letrado potestativa para los litigantes y no forzosamente impuesta por el ministerio legal. Ya el Enjuiciamiento civil señalaba algunos juicios en que la actuación del abogado no era precisa; pero en el curso de pocos años se ha ratificado el sistema en lo contencioso-administrativo, en el procedimiento para exigir la responsabilidad civil a los funcionarios públicos, en los Tribunales industriales, y ahora en la reforma del Código mercantil.
Piense cada cual sobre el fenómeno y dicte fallo dentro de la intimidad de su con-

ciencia, en este país del derecho adaptado y de los intereses creados, del espíritu de los compadrazgos, del espíritu intangible, y la inamovilidad inatacable la absorción sistemática, y el abuso de poderes personales, abundan ejemplos como éste, que modestamente, calladamente ofrecen los abogados?

El nivel moral de los letrados sube y baja en España. Claro que no hay modelos de flaqueza y aún de abyección; cómo podrían suprimirse en la profesión liberal, donde casi no hay otro que el autorequerimiento del decoro? El abogado pleiteista, el forjador de transacciones, el alentador de ofuscaciones transigencias, el perturbador de la paz familiar, es un tipo más excepcional cada día y lleva camino de desaparecer.
Ni siquiera se reputan los abogados positaros de la ley, sacerdotes de una ma intangible en sus letras, teorizantes la ciencia con menoscabo de la realidad. Su gran función actual es la de un pacífico conciliador. Ya no invocan sino conveniencias. Batallar contra propios clientes para arrancarles de las del Código y encaminarles a los valores discreto y tilo. Cualquiera abogado «mal», por cada pleito que defiende, seis.

La sociedad responde a su actitud mandándonos más como higienistas que como cirujanos. Y en la conservación de la vida familiar como en el desenvolvimiento de la vida económica, tienen los abogados grande y honrosa parte, porque que batalladores victoriosos prefieren asesores prudentes. Aun dentro del table encono del litigio, son sus ánimos más dispuestos a la concordia y nunca los últimos sus requerimientos para pagar la pasión y recortar la codicia.
Porque sigan tal marcha, se atienda cada día a la confianza que las gentes quieran dispensar y rehuyan la intrusión «a fortiori».

En la crisis de valores morales por atravesamos, cuando se destaca sobre el abate llamarse sobre él la atención pública. El que acabo de señalar es uno, evidentemente. Bien merece estas líneas para hacer un ejemplo digno de imitarse y homenaje a una profesión no siempre comprendida y a unos profesionales muchas veces mal juzgados.

Angel Ossorio

BIBLIOGRAFIA

Por el Clero Parroquial

Bajo este título se ha publicado el curso que el 16 de Diciembre pronunciará en el Senado el Sr. Arzobispo de Tarazona, al principiar a discutir el presupuesto de Gracia y Justicia.
Contiene 41 páginas en 4.º mayor y siguiente sumario:
Razón de intervenir en la discusión. Se debe pedir más de lo prometido—Presupuesto eclesiástico es el único que no aumenta.—Labor parlamentaria pro de los maestros.—Los maestros aplauden que se suba el haber mínimo de los curas.—Lo que llaman sueldo de los párrocos es una indemnización. Las asignaciones eclesiásticas están reducidas por un pacto internacional. Conforme al Concordato la dotación del clero debe aumentarse.—Los curas cobran del presupuesto por un concepto solo.—El pie de altar es escaso y su cobro difícil.—Los maestros, a más de haber por la escuela de niños, perciben del presupuesto otras cantidades.—Los curas cobran de los párrocos.—El no ser salarios las dotaciones parroquiales no mejorables.—Los bienes eclesiásticos no han cambiado mucho sobre las actuales consignaciones eclesiásticas.—Con un var a mil pesetas el sueldo mínimo de los párrocos se deja inferior al de los maestros.—Nadie peor retribuido que los curas.—Aun no se puede aplaudir el Gobierno.—Escasas cifras de la planilla parroquial.

VENTA DE CERDOS BORDOS EN ALMAZAN

Vicente Alvarez, tratante en ganado de cerda, participa a sus clientes que para comodidad de los mismos, tiene de venta en dicha villa ganado gordo de todas clases.
MONJAS, 19

ECOS Y NOTICIAS

Debido a las gestiones del activo y celoso Diputado por Agreda, Don Mateo Azpeitia, la Dirección general de Obras públicas ha dispuesto el envío a esta Jefatura de la cantidad de 40.000 pesetas con destino a la construcción del camino vecinal de Borobia a Oivega.
Felicitamos a los pueblos interesados por la mejora que esto significa a la vez que alentamos al joven Diputado para que siga laborando como lo viene haciendo, en pro de los intereses generales del distrito que representa, en la seguridad de que los pueblos agradecidos sabrán corresponder a los desvelos de lo que se preocupan de la mejora y progreso de aquella región, que tan necesitada se halla de la protección de los poderes públicos.

Los Sres. D. Gregorio Clavo y D. Valentín R. Guisande, Médicos con residencia en esta capital, y don Antonio Gaya, que lo es de Tarazona, han interpuesto recurso de alzada ante el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación contra el acuerdo



de la Comisión provincial de Soria, nombrando vocal médico civil de la Comisión Mixta de Reclutamiento de esta provincia, para 1917, a D. Lázaro Garcés R. mos.

Defunciones.—El día 18 falleció en esta ciudad la apreciable señora D.ª María de los Santos Modrego e Ibarra.

Al sepelio del cadáver, que tuvo lugar en la mañana de ayer, asistió numerosa concurrencia a rendir el postrer homenaje de cariño a la que en vida supo captarse amistades y simpatías por su trato afable y su bondad sin límites.

Para asistir al entierro de la finada vino a Soria nuestro antiguo compañero D. Alfredo González, hijo político de D.ª María.

Al esposo de la finada D. Jerónimo Bartolomé, a sus hijos y demás familia hacemos presente nuestro más sentido pésame.

Don Luis Pérez Palacios desempeñaba el destino de profesor interino de Francés en las Escuelas Normales de Logroño y por gracia del Sr. Ministro de Instrucción Pública ha sido nombrado profesor de Dibujo, también interino, de las Escuelas Normales de Soria.

Vamos viviendo.

Se ha hecho cargo de la fábrica de harinas «Nuestra Señora del Duero», de Almazán, que regentaban los señores Zapatero y Rodrigo, la Sociedad López y Compañía.

Para su industria cuenta la nueva Sociedad con maquinaria moderna por cilindros, sistema Buhler y con excelentes piedras francesas.

Buena suerte deseamos a los señores López y Compañía.

Un niño abrazado.—Ayer, mientras su madre se hallaba en el río y su padre dedicado a la ocupación de cargador, tuvo la desgracia de caer al brasero de su casa un niño de corta edad, hijo de nuestro convecino Pedro De'so, produciéndose intensas quemaduras en los órganos genitales y en el bajo vientre. Su estado es grave.

Denuncia.—El vecino de Valdebenito Enrique Casado Carro ha sido denunciado por la Guardia civil como autor de la corta fraudulenta de tres timones de enebro en un monte del Estado y sitio titulado «El Hornillo».

Ha marchado a Madrid, después de pasar en Soria una corta temporada, el representante de esta provincia en el Senado D. Adolfo Rodríguez de Cela.

Defunción.—En Coscurita, a los cuarenta y tres años de edad, falleció, el 16 del corriente, la señora doña Natalia Muñoz Pancorbo, esposa de nuestro estimado amigo don Santiago Lafuente Hernández.

A éste, a los hijos, padres y demás familia de la finada hacemos presente nuestro sentimiento.

Teatro Principal.—Mañana la interesante y original comedia Mademoiselle Cyclón.

Exito enorme. Aventuras, en Europa, de una bella Srta. de New-York.

Prórroga.—Por disposición del ministro de la Guerra, han sido prorrogadas hasta final de mes las licencias de Pascuas concedidas a los jefes, oficiales y clases e individuos de tropa, sin perjuicio de las necesidades del servicio.

El ganado caballar del mundo.—Según una estadística publicada en Inglaterra, existen en todo el globo 93 millones de cabezas de ganado caballar, distribuido en esta forma:

En Rusia, 25 millones; en los Estados Unidos de América, 20; en la Argentina, 2; en Alemania, 4,50; en Hungría, 2,50; en Inglaterra, 2,50; en Canadá, 2,50; en Francia, 2,25; en Austria, 1,75; en Japón, 1,50; en la India inglesa, 1,50; en Rumania, 0,75; en Méjico, 0,75; en Italia, 0,50; en España, 0,50; en Australia, 0,25.

Como se vé, hay muchos países iguales y menores en extensión que el nuestro que tienen sobre él extraordinaria superioridad en riqueza hípica.

En cambio, si hicieran una estadística de toros bravos de lidia, en la que solamente figurarían Portugal, Méjico, Venezuela, Uruguay y España, estaríamos a la cabeza. Y si de ganado híbrido la formarían, se vería que de 1.300.000 cabezas de mular que se estima existen, más de 800.000 corresponden a España, o sea más de la mitad de cuantas hay en la tierra.

Hurto de unas botas.—Las modas y los lujos nos hacen cometer no pocas veces hasta indignidades. Por vestir un terno de la temporada, o por calzarse unas botas de «derriere», o por llevar un sombrero del día sableamos al amigo, dejamos de pagar a la patrona o desaparecemos del mapa en busca de un nuevo hemisferio, en donde nadie nos resalte inglés...

A Carmencita Coronado, joven de Almarz, debió ocurrirle algo parecido. Sin duda la «renta» no daba para zapaticos y sabiendo ella que su convecina Agueda Sanz poseía unas botas de primera, pensó en que podía muy bien hacer de ellas unos lindos zapaticos. Y manos a la obra, entró en casa de Agueda y se llevó las botas que pronto se vieron hechas zapatos.

Empero la Guardia civil no debe estar muy conforme con algunas modas. Y para evitar que hasta los pueblos llegue el lujo cogió a Carmen y después de desposeerla de los zapatos la puso a disposición del Juzgado.

Y lo que dirá ahora la muchacha: «No se puede ir a la «última».

El frío.—Sigue el frío glacial alegrándonos la penosa existencia. La temperatura en estos últimos días ha descendido hasta 16 grados bajo cero y nos ha puesto al nivel de la Siberia.

Como las calles de la población estaban nevadas y el hielo las puso intransitables, ha habido necesidad de enarenarlas para evitar accidentes como el ocurrido a un convecino nuestro, que se fracturó una pierna al resbalar sobre la nieve helada y caer al suelo.

Los puertos de Piqueras y de Oncala están infranqueables, por lo que la correspondencia de Yanguas se remite por el tren a Calahorra.

Noticias recibidas de otras provincias nos hacen saber que en ellas la nieve y el hielo hacen estragos como aquí. En Sigüenza la temperatura ha llegado a 16 grados bajo cero y ha interrumpido el transporte de la correspondencia entre dicha población, Molina y Atienza.

La carretera de Madrid a Riaza hállase intransitable y tienen necesidad los viajeros de dar la vuelta por Ariza, San Esteban y Ayllón.

Por el Rectorado se han pedido a las Secciones administrativas de primera enseñanza de este distrito universitario relaciones de las vacantes de escuelas dotadas con 625 pesetas anuales, para formar el concurso rápido de traslado correspondiente al tercer trimestre del año actual.

El inventor de milagros.—El corresponsal en Burgos del diario El Mundo, telegrafía lo siguiente:

Es objeto en ésta de vivos comentarios la noticia que da la prensa madrileña respecto a la milagrosa curación de José Garcés, que se hallaba paralizado en el Hospital de Soria, y recorrió sus movimientos después de comulgar.

El tal Garcés hizo en nuestro Hospital provincial, el año 1913, la misma comedia de la curación milagrosa. Aquí hizo saber que por una de las ventanas se le había aparecido la Virgen, quien después de hacerle varias preguntas, a las que contestó emocionadísimo, le indicó que se levantase y fuese primeramente a rezar a la capilla.

Gracias a la superchería que ahora ha repetido en Soria, con igual éxito, recogió abundantes donativos.

Poco después supuso aquí que el Garcés había hecho exactamente lo mismo en uno de los hospitales de Sevilla y en otro de una población catalana.

Más tarde la Prensa anunció que un individuo llamado José Garcés, que se hallaba a bordo en un vapor que había zarpado de un puerto de Galicia, se había caído al mar y se había salvado en una tabla, gracias a unas medallas que llevaba.

Garcés es madrileño. Jo. e Garcés salió anteayer del Hospital de Soria y no se sabe dónde habrá ido a probar su industria.

Caja de ahorros.—Durante la semana del 14 al 19 del corriente se han realizado en esta benéfica institución las operaciones siguientes:

Ingresos.—En siete cartillas nuevas, 5.821 pesetas; en veintinueve cartillas antiguas, 11.021,54; por cancelación de seis pagarés, 2.732,50. Total de ingresos, 19.575,04 pesetas.

Pagos.—Devoluto a 17 cartillas (dos de ellas canceladas), 6.465,89; por ocho préstamos hechos 4.382,50. Total de pagos, 10.848,39 pesetas. Diferencia a favor de ingresos, 8.726,65 pesetas.

Ha regresado de Barcelona y Zaragoza el joven estudiante D. Dionisio del Prado y Ortiz de Solórzano.

Ortopédico herniólogo en Soria. HERNIAS (quebraduras)

desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas y pies, parálisis infantil, abultamiento del vientre, etc., etc. se curan o se corrigen, según los casos, con nuestro sistema especial. Todas las HERNIAS se dominan, cualquiera que sean su antigüedad y desarrollo, por medio de los aparatos de que somos inventores; pero es necesario que el enfermo se presente en la consulta, pues se construyen para cada caso determinado, previos datos anatómicos.

Piernas y brazos artificiales

Consulta en Soria los días 29 y 30 del actual mes de Enero, de 11 a 1 y de 3 a 6, en el Hotel Comercio; en Almazán los días 31 y 1.º de Febrero en la Fonda del Comercio y en Burgo de Osmá los días 2 y 3 en la Fonda de Andrés Pinilla, por el auxiliar técnico de don Jerónimo Ferré Gamell, ortopédico de la Clínica de

Niños de la Facultad de Medicina de Madrid.

En Madrid, en nuestro Gabinete Ortopédico. Carrera de San Jerónimo, 37, principal, desde donde enviamos gratis, a médicos y a partícipes, nuestro libro sobre HERNIAS.

Ultima hora.

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO MADRID, 20 (8 mañana).

Entierro del Sr. Morayta.

A la conducción del cadáver del catedrático de la Universidad central don Miguel Morayta al Cementerio civil, ha asistido inmensa muchedumbre y numerosas representaciones políticas sin distinción de matices. Figuraban coronas de la Argentina, Filipinas, Pensilvania, Tánger, Casablanca, de sus correligionarios de España y de muchos amigos.

Presidieron el duelo los Sres. Villanueva, Carraco, los catedráticos Tormento, Besteiro y Ureña, el Alcalde de Madrid y los hijos del finado, Miguel, Rafael y Francisco.

España y la Argentina.

Nos dicen en el Ministerio de Estado que se han cangeado las ratificaciones del tratado de comercio entre España y la Argentina.

Melquiades Alvarez de viaje

Mañana marchará a Oviedo el ilustre jefe del partido reformista para resolver asuntos particulares.

El Sr. Alvarez piensa regresar a Madrid el miércoles próximo.

Los ferroviarios y Villanueva.

Una numerosa Comisión de la Asociación de empleados y obreros de los ferrocarriles de España ha visitado al Sr. Villanueva para invitarle al banquete que celebran anualmente.

Reunión de periodistas.

Se han reunido en los locales de la Asociación de la Prensa los directores de los periódicos de Madrid para examinar la difícil situación creada con motivo de las denuncias contra algunos periódicos.

Deigado Barreto hizo sucinta historia del asunto, recordando que existía una Real orden firmada por Romanones que permitía retirar la parte denunciada para que circularan las demás ediciones.

El presidente de la Asociación de la Prensa manifestó que todos los periódicos están interesados en este aspecto y que se ofrecen a ayudar a que se cumpla la Real orden.

El Sr. Luca de Tena expresase en el mismo sentido, asegurando que Romanones accederá a la petición porque no contra la libertad del Gobierno para atender al derecho consignado en las prescripciones legales.

El director de La Acción agradeció las manifestaciones de los Sres. Moya y Luca de Tena e hizo constar que no se pretendía establecer la solidaridad política.

Fué nombrada una Comisión.

La salud de Vázquez de Mella.

El ilustre político jaimista hállase mejoradísimo de su dolencia, que le ha retenido algún tiempo en Asturias, y regresará pronto a Madrid.

El Sr. Mella tiene adelantada la redacción del programa regionalista que ha de presentar en la próxima Asamblea.

Los propietarios de Madrid.

El domingo se reunirán en el establecimiento «El Laurel de Baco», los propietarios de las zonas del norte y extramuradas de Madrid para tratar de la constitución de una Asociación protectora de los intereses madrileños y para estimular el celo de los diputados por la capital de España, a los cuales han invitado al acto.

El Sr. Alvarado de viaje.

Ha llegado a Valencia el ministro de Gracia y Justicia, siendo recibido en la estación por varias representaciones judiciales y políticas.

El Sr. Alvarado ha visitado la capilla de la Virgen de los Desamparados, los correccionales y las cárceles.

El Colegio notarial ha obsequiado al viajero con una comida íntima.

Los concejales liberales del Ayuntamiento de Valencia han secundado la actitud de los de las derechas retirándose del Consistorio como protesta de las benevolencias del Alcalde con las minorías republicanas. El alcalde no admite por considerar injustificada la actitud de los concejales.

La cacería regia.

Telegrafían de Bonanza que el Rey, Romanones y el séquito levantáronse temprano y desayunaron, saliendo a cazar a las ocho de la mañana.

Los cazadores dieron varias batidas en las zonas del Corral del Mico, Los Saltitos y Las Argosturas, cobrando abundantes piezas. Almorzaron en el cerro El Puntal y no cesaron por la tarde por caer una lluvia torrencial.

En la estación de Bonanza está preparado un tren-casa para utilizarlo el Rey y Romanones caso de continuar el temporal.

La huelga de Tolosa.

A San Sebastián comunican de Tolosa que algunos obreros de diversas fábricas pretendieron entrar a trabajar, pero los huelguistas intentaron ejercer coacciones.

La benemérita se vió precisada a dar

varias cargas para dispersar a los revoltosos.

El temporal.

En Oviedo sigue el temporal de nieves. El río Nalón se ha desbordado, destruyendo el puente que pone en comunicación a los concejos de Morfino y Riassa.

Vapor torpedeado.

Los campesinos del Ferrol cuentan que vieron un bote perteneciente a un vapor torpedeado, cuyos nombre y nacionalidad se ignoran.

Crimen descubierto.

Se ha presentado a las autoridades de Cáceres Julio Cenamon confesando que hace tres días mató a un individuo, arrojando después el cadáver al río.

De Barcelona.

Ha llegado el diputado Sr. Cambó, siendo recibido en la estación por sus correligionarios.

Los sindicalistas organizan una activa propaganda.

Llegaron los naufragos del buque francés «Adido» por torpedeamiento en Las Palmas, donde los submarinos han echado a pique 3 vapores griegos.

De Suiza.

Comunican de Berna que las ciudades fronterizas han recibido orden de tener preparado el elemento civil para evacuación al primer aviso. Anunciase la llegada a la frontera suiza de numerosos cuerpos de la reserva. En toda la frontera se redoblan las fortificaciones, las alambradas de corriente eléctrica.

El Consejo Federal ha llegado a un acuerdo con el Gobierno alemán para la continuación de la navegación del Bruin superior hasta Basilea.

Alemania ha prohibido la exportación de toda clase de mercancías, por lo que, sorprendida Suiza, ha parado bruscamente el transporte.

De Rusia.

Ha sido aplazada hasta el 27 de Febrero la reapertura del Parlamento, a consecuencia de los últimos cambios ministeriales.

De Francia.

Comunican de París que ha ocurrido un choque de trenes en Fassy (Rumania) resultando muchos viajeros muertos, entre ellos bastantes mujeres, niños y soldados. El marqués de Beltay, agregado militar francés que viajaba en uno de los trenes, resultó herido.

MADRID, 20 (4 tarde).

Los temporales.

Han visitado al ministro de Fomento, D. Amós Salvador, Nogués y otros políticos con objeto de interesarle que conceda créditos para la reparación de carreteras destruidas a causa de los últimos temporales.

El Sr. Gasset expuso la situación según la cual dentro del actual presupuesto, carecense de medios para corregir estos males; pero que hará lo posible por complacerlos, aunque lo más principal no será posible realizarlo mientras las Cortes no sancionen los nuevos planes de obras públicas.

Los ferroviarios.

Hablando de la huelga de los ferroviarios de la línea que tiene relación con la frontera portuguesa, dijo que el Consejo de la Compañía había acordado acceder a las peticiones de los obreros; pero que nada se había resuelto definitivamente por culpa de los propietarios de la línea de Portugal.

El ministro de Fomento entiende que en asuntos de esta índole es función privativa de España resolverlos y no pueden quedar pendientes por la indiferencia de otra nación.

Ha pedido que venga a Madrid el Director de la citada compañía para ventilar la cuestión.

También se ha tratado de la necesidad de adquirir material móvil para impulsar el tráfico, que deja mucho que desear.

Gestionase la adquisición de material ferroviario en los Estados Unidos por

valor de veinte millones. Entre ese material figuran 17 grandes locomotoras para sustituir a las que ahora prestan deficiente servicio.

Afirmó el Sr. Gasset que había llamado al director de la Compañía del Norte Sr. Bois para recordarle la disposición vigente que prohíbe exigir cantidades a los viajeros por los trasbordos que obedezcan a interrupciones ferroviarias, y como ha recibido una reclamación de la Cámara de Comercio de Logroño, afirmando que se había cobrado el peaje a determinados viajeros, exigió el ministro que la Compañía devuelva el dinero percibido por transporte de viajeros en automóvil y el señor Bois transmitió órdenes para que la referida disposición se cumpla inmediatamente.

Regreso del Presidente.

El lunes regresará de la cacería que actualmente se está celebrando en Bonanza el presidente del Consejo.

Medidas de previsión.

Dice el Sr. Ruiz Jiménez que se han adoptado las precauciones necesarias para que en la lucha que mañana se verificará en la plaza de Madrid entre un toro y un tigre no ocurran desgracias.

Aviso alarmante.

Comunican de Bilbao que un submarino alemán avisó a un buque mercante que transportaba carbón de Inglaterra, que no llevase productos a la citada nación porque sería torpedeado como el Manuel.

Buque hundido.

Telegrafían de Noruega que en aquellas aguas ha sido hundido, por un submarino, a las tres de la tarde y a 20 millas del puerto, un vapor francés y salvados sus 18 tripulantes.

Crisis en Rusia.

Dicen de París que la modificación en el ministerio ruso alcanza al departamento de Negocios Extranjeros para el que se designará una alta personalidad cuyo nombre aun no se ha hecho público.

Noticias de la guerra.

Comunican de Ginebra que los búlgaros están organizando activamente una nueva ofensiva contra Macedonia.

Informan de Londres, que el Diario Oficial publica los nombres de 29 casas de comercio españolas para agregarlas a los que figuran en la lista negra.

Le Matin publica un despacho de Copenhague diciendo que el submarino español «Peral», que debía de llegar a nuestros puertos dentro de unos días, había aparecido en aguas danesas.

La Legación española dice que no se explica la misión que el submarino cumple en aquellas aguas y Le Matin agrega que repasando el anuario marítimo no ha visto que en él aparezca el sumergible, puesto que España no tiene submarinos.

ESTOMAGO!

Son muchos los enfermos que después de cansados de otros específicos han obtenido la curación completa de las enfermedades del

Estómago e intestinos

con los «COMPRESOS ESCOBAR LOPEZ»

(Pídase en Farmacias y Centros de Específicos).

SORIA.—Imprenta y Librería y Encuadernación de Las Heras Hermanos.

ANUNCIOS

SE VENDEN estepas, a dos reales carga, en el monte de Torretarajo. Para arrancarlas o casquias, véase el gu. da. Hilario Vargas. Si alguien quiere hacer calera se le harían precios especiales, quedándose los dueños con el cal a cuenta del valor de las estepas.

Para tratar, con D. Manuel la Banda o Don Fermín Jodra de Miguel.

AVISO.—Hornj carbonizado muy superior al cisco, se facilita avisando a Casio Hernández.—B. Robles, 1, Isoneta.

CASA, se arrienda o vende usa en la Plaza de Ramón Benito Aceña, núm. 1. Para más detalles, dirigirse a D. Clemente Domínguez, Las Casas.

AMA DE CRIA, de 23 años, robusta, con leche de seis días, se ofrece. Para tratar dirigirse a Restituto Renz, en Barona. 1-2 p.

Fábrica de luz eléctrica y harinas

NTRA. SRA. DE DUERO Moltura de trigo, toda clase de cereales y afrecho por medio de cilindros sistema Buhler y por piedras francesas.

Se venden harinas y plenos de inmejorable calidad. López y Compañía.—Almazán.

AMA DE CRIA, se necesita para criar en casa de los padres o en donde estos convengan. Para informes dirigirse a Santiago Lafuente, en Coscurita. 1-2 p.

NUEVO

servicio de automóviles de Gallur a Tarazona por Borja, con ramal a Veruela. Salida de Gallur... 8,10.

» Veruela... 10,30 y 17.

» Tarazona... 16.

» Borja... 9,25 y 17,50. 2-3 p.

CLINICA DENTAL.—Ha regresado de la Corte Matías Cuevas que fué con el propósito de encontrar persona apta para dicha Clínica. Desde el miércoles estará al frente de la consulta el odontólogo D. José Macías Aguilar, ex-interno del Hospital de San Carlos y el ayudante del afamado Doctor D. Florestán Aguilar.

VINUESA

Por dimisión voluntaria del que la ha desempeñado, se halla vacante la asistencia de Farmacéutico Titular de esta villa con el haber anual de doscientos cincuenta pesetas.

El agraciado podrá contraer las iguales con los vecinos de esta villa y sus anejos La Muñeira, Molinos y Salduero, así como igualmente la titular.

El número de vecinos de esta villa y sus anejos que se hallen en condiciones presentarán sus instancias en esta Alcaldía en el plazo de 10 días.

El Alcalde, E. Idómero Ramos. 3-3

TRABAJO A DOMICILIO

7 DUROS SEMANALES

elaborando desde cualquier localidad sorprendente artículo NUNCA VISTO, adecuado para todos. Muestras e instrucciones gratis. Apartado, 689.—Madrid.

de envidia que el pudor disimulaba. Coloradilla se puso Rosica al pasar por entre doble fila de hombres que, abriendo salida, dejaban camino delante a las mujeres; la causa de aquella turbación no era otra que el haber sorprendido Rosica al levantar sus hermosos ojos del suelo, que algunos compadres maliciosos guiñaban el ojo a Miguel, quien cabizbajo y satisfecho, rodeado de los suyos, esperaba ponerse en marcha.

Todos lo hicieron así, y acariados por un sol de primavera que empezaba a calentar la sangre, la comitiva llegó a la plaza de la iglesia, cuyas campanas repicaban con más alegría que en las fiestas más solemnes; casi, se atrevía a pensar Rosica, tenían más bulliciosas que en la fiesta de la Virgen del Llano, patrona del pueblo.

Y en efecto; las campanas de la iglesia parroquial despertaron muy en la mañana de aquel día a Rosica y a todos sus vecinos; pero no eran alegres repiques anuncios de dichas aquellos tañidos alborozados. Avisaban aquellos vigías de bronce, que en los campos de Villares se había descubierto tropa española. Dos horas después los soldados de Alburquerque, desprendidos del ejército de la Mancha con el fin de atacar a Dijon, habían llegado al término de Villares. Allí decanarían las tropas y no hay que decir si Rosica y todo el pueblo dispensaron cariñosos acogida a los marcia-

LOS HÉROES DE VILLARES

II

Rosica soñaba que Villares estaba de fiesta; que las campanas en las primeras horas del día aturdían los oídos y alegraban el alma de los mozos y muchachas que iban llegando a la puerta de la casa, y formaban allí amplio corro; pues en el zaguán ya no cabía ni la punta de un alfiler: que el tío José, rodeado de amigos y comadres, engubaba con su pañuelo de flores alguna que otra lágrima de satisfacción; que Juana y Teresa, sus más queridas amigas, daban la última mano al tocado de novia, ya plegando bien sus huecas sayas, ya recogiendo en graciosa caída su pañuelo al talle; y por fin, que le colocaron con gracia sin igual la redonda mantilla con ancha franja de a palmo de la más rica felpilla. Después toda aquella gente se puso en marcha, escoltándola a ella, a Rosica, todas las mujeres del pueblo ataviadas de domingo y todas las muchachas amigas con cara de Pascua florida, aunque por acaso allá en sus adentros alguna sintiera resquemores



